
Brésil, Mexique, Chili : idéaux-types de capitalisme en Amérique Latine

Ilan Bizberg*†¹

¹Colegio de Mexico – Mexique

Résumé

Parler de l'Amérique latine dans son ensemble faisait sens à l'époque du modèle dit d'Industrialisation par Substitution des Importations. Il est aujourd'hui impossible d'identifier un modèle unique de développement sur ce continent. Cette communication soutient l'idée qu'au même titre qu'existe une variété de capitalismes dans les pays développés, comme le montrent les écoles des variétés du capitalisme et de la régulation, nous assistons en Amérique latine à l'émergence de différents types de capitalisme. Dans au moins trois pays de ce continent nous montrons que la structure économique et la conformation sociopolitique, l'insertion à l'économie mondiale, le rôle de l'État et le rapport salarial (comprenant essentiellement le système de relations industrielles et le régime de protection sociale) sont suffisamment complémentaires pour pointer des idéaux-types. La question de leur consolidation demeure par contre ouverte.

*Intervenant

†Auteur correspondant: ilan@colmex.mx